
孩子开学求舒心 家长喊累需减负
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观察孩子“应激”反应
务必给幼升小孩子设置一个适

宜的过渡期，让他们在小学伊始“起

跑”得更顺畅、更舒心。杨浦区控江
二村小学教师石磊说：“部分孩子在

入学后的第一个月会产生一种分离
焦虑，他们害怕上学。我曾经遇到过

一个小男孩，刚上学几天总跟我说

肚子痛，卫生老师也无法判断他的
情况，于是我就建议家长带孩子到

医院检查，结果并没有什么大问题，
顶多是有点消化不良。但是此后几

天，这个小男孩只要上完第一节课
就捂着肚子眼泪汪汪地跟我说肚子

很痛、很难受，想要回家。经过和家
长的反复沟通，我们观察到孩子很

可能是心理上的不适应引发了生理
上的反应。”

新华医院临床心理科主任张劲
松说，小学新生表现出的开学不适

应，心理学上称为“应激”，当他们的
生活发生某些重大变化或转折时，

会经历一个应激时期，会出现一些

情绪反应，比如，上课的时候觉得老
师不像妈妈那样温和，比较严肃一

点，孩子就可能会紧张，会出现各种
行为反应，包括坐不住、好动、注意

力不集中，晚上还可能睡不着觉。一
般来说，等过了一个月或两个月，孩

子就会慢慢地调整过来，在课堂上

也能坐得住了，听课也会专心了。

家庭教育任务更重
新学年里，孩子和家长都要适

应一个新情况，那就是双休日不用

再去机构补课了。孩子的负担会变
轻，但一些家长却有可能变得更紧

张了，他们或担心孩子在家不自觉
学习，或担心孩子因没有额外的提

优补差机会而耽误了学业，还有的

家长就怕孩子太闲，不把孩子的时
间排得满满的就觉得浑身不舒服。

文建中学校长黄振懿说，教育分为
校内和校外两个方面，而校外教育

又分为机构培训和家庭教育两大
块，“双减”政策一是要减轻校内过

重的作业负担，二是要减轻校外培

训的负担，唯独家庭教育却是要补
足、补强的。家庭教育在青少年成长

过程中有着不可替代的重要作用，
比如让孩子独立设计一份家庭周末

出游攻略，比如让孩子在课余时学
会一些必要的技能，这比只会“刷

题”更有意义。事实上，现在的中考、
高考改革，学生综合素质评价是很

重要的一项内容，而且，社会越发展

就会越看重一个人的综合能力和技

能特长。所以，家长的眼光应该放得
更远一些。

亲子谈话多些欣赏
有的家长喜欢在开学前很正式

地跟孩子谈一次话，有的会让孩子
制订一份新学年成长计划，还有的

会以“别人家的孩子”作榜样。对于
家长不约而同出现的“开学综合

征”，同济大学第二附属中学特级教
师李岩建议家长首先要对孩子多点

尊重、少点斥责，把孩子当成一个独

立的、完整的个体，多去欣赏孩子，

少拿自家孩子跟别人家的孩子作比
较，那种“激励”是不可取的。“家长

在跟孩子谈话时要注意多聚焦、少

发散。有些家长有一个习惯，跟孩子

谈话时会把问题弄得越来越多，会
不由自主地去翻孩子的旧账，数落

孩子这个不好那个不是，学习有问
题、习惯有问题、交友也有问题，说

了一大堆，往往都是孩子不喜欢听
的话题。”李老师说，开学前的亲子

谈话，家长要把控好自己的情绪，不

要口无遮拦，否则会对孩子造成严
重的伤害。

还有的家长觉得开学后自己会
很累，天天要为孩子操心劳神。华东

师大第四附属中学校长眭定忠发
现，孩子们特别反感那些每隔 5分

钟就要到房间里来看看他们做作业
的妈妈，建议家长应该要往后退一

点，让孩子学会做时间的主人。家长
之所以累，很大程度是“累”在放不

开手，甚至还有家长硬要孩子必须
先做完数学题，再去做英语作业，最

后做语文作业，如此做法是在剥夺
孩子的学习自主性。

首席记者 王蔚

昨晚上海家长学校推出新学年第一课聚焦教育新困惑

    新学年即将来临，在市教委指导下，上海家长学校从昨晚起连续三个晚上推出新学年第一课，

面向从小学到高中各学段学生的家长，约请沪上名教师和心理医生共同解答亲子教育的困惑。 “孩
子开学，父母喊累”的表现形式虽然各有不同，但主因大多指向家长的育儿观念发生了偏差。 相当
一部分家庭的欢乐被“分数”左右着，孩子的思想、情感、喜好等，也往往被迫“跟着分数走”。

    “都说声波范围是

20Hz~20KHz，但是同学们真
的都能听到 20KHz吗？不妨

来测一测。”万永菁老师说
着，随即播放了从 1KHz到

16KHz 不同频率的 8 段音
频。随着频率一路上升，能感

受到的声响越来越弱，同学

们的脸上纷纷露出惊讶的表
情。当频率升到 16KHz的时

候，已经不是所有同学都能
听见这个音频了。

这是华东理工大学信息
学院“数字信号处理”课堂上

的小片段。授课教师万永菁
从一个趣味实验入手，潜移

默化地引导学生进行思辨分
析。同时，这门课体现了不少

思政元素：绪论章节，有家国
情怀和社会责任；第三章傅

里叶变换，有科学思维和意
志品格；第四章 FFT算法的

原理及实现，有工程素养和
创新意识……

润物细无声
各高校课程思政建设热

潮正起，但阻点仍然不少。例

如，课程思政德育元素挖掘
不足，课程设计形式较单一

等，对于理工专业的硬核课
程来说，“拦路虎”更是不少。

针对这些问题，该如何出实

招化解？华东理工大学获教
育部立项的“数字信号处理”
和“C程序设计语言”两门课

程，提供了不少启示。
“挺有趣的，提升了我们的逻辑

思辨能力，培养科学思维”“信号处
理跟我们的生活息息相关，希望我

们能够学好信号处理方面的知识，
报效国家，造福社会”，一学期下来，

万永菁老师收到了 53名学生的结

课感言，让她非常感动。
“数字信号处理”是信息工程专

业的一门专业核心课，万永菁老师
从 2016年开始探索课程思政。5年

来，经过精心设计和凝练，已将家国
情怀、社会责任、价值取向、诚信尽

责、科学思维、工程素养、创新意识、

意志品格、理想塑造等思政

元素融入专业课教学中。“下
一步是优化课程的思政育人

目标达成路径，让课程思政
更加润物无声。”她说。

激起学生共鸣
“科技强则国家强，作为

新时代的大学生，必须将责

任扛在肩上，将祖国、人民的
前途命运萦系于心。”在“C

程序设计语言”课堂上，郭卫
斌老师讲到这里时，总是能

激起学生们的共鸣。

据郭卫斌介绍，为了准
确定位“C程序设计语言”课

程的教学目标和要求，课程
教学团队先在不同专业学生

中进行了广泛调研，课程思
政的质量评价结果表明，学

生普遍认可这种教学形式。
为推动课程思政教学改

革取得实效，2017年，华理
成立领导小组，出台试点方

案，立项建设课程。2018-

2020 年本科立项建设 110

门课程思政教学改革示范性
课程，目前已建设完成 70

门。研究生课程思政建设同
样紧锣密鼓，13门课程入选

研究生课程思政建设重点项
目，其中就包括郭卫斌领衔

的“C程序设计语言”。

深挖德育元素
华理老师们行动起来，

深挖课程中的德育元素，与教学内

容及知识点精心匹配、有机融入。
“‘一定要造出中国自己的煤气

化技术。’这是华东理工大学洁净煤
团队创始人于遵宏教授立下的誓

言。团队 30年如一日，发扬‘汗水哲
学’精神，运用流体力学知识，创新

性开发世界领先的多喷嘴撞击流气

化炉。”“流体力学”课堂上，授课教
师李伟锋用华理人勇攀科研高峰的

故事，激发学生科研动力。
从本科教学到研究生教学，华

东理工大学力求充分发挥每一门课

程的育人功能。 本报记者 张炯强

    今年夏天，复旦学子们或回归

家乡，以当家人的身份讲述小康故
事；或奔赴基层，以实践经历亲身

体验小康变化。青春心向党，实践
勇担当。他们不忘初心、牢记使命，

行走在中国广袤的土地上，在实践
中历练和成长。

复旦外国语言文学学院 2019

级本科生竺清蕾来到福建省厦门
市新圩镇，火龙果种植是这里实现

脱贫的重要特色产业之一。一进入
村庄，映入她眼帘的是大片的火龙

果果园。当地村民打造特色瓜果产
品，融合二三产业，迈上经济腾飞

之路。竺清蕾说，看着大棚里打理
得整整齐齐的火龙果架、村民自主

研发的黄心火龙果、罐子里码得密

实的火龙果干，以及依托这一特色
地产发展起来的民宿旅游业，自己

真切地认识到，当地人民用勤劳与
智慧创造了农村新生活。

华山医院 2017级本科生刘燕

走进宁夏回族自治区固原市西吉
县将台镇。西吉县作为宁夏最后一

个脱贫摘帽的县城，近几年发生了

翻天覆地的变化。马铃薯是当地特
色产业之一，也是重点培育产品之

一。刘燕和同学们在这里看到了创
新马铃薯产业的发展新模式。随着

退耕还林的推进，西吉县的绿化面
积越来越大，也成为人们心中的旅

行胜地。

计算机科学技术学院 2020级
本科生蔡至恺的“打卡”点是温州

泰顺县的一个村落。在乡村振兴战
略的指引和浙江省建立共同富裕

示范区的号角声中，徐岙底古村落
绘制出乡村振兴的蓝图。蔡至恺参

观了村内古民居、文兴廊桥、红粬
展馆等古建筑，走近食物工坊、染

坊、民宿，看到乡村旅游这一振兴
新引擎的巨大潜能，以及“住宿”

“饮食”“观光”“耕作”“采摘”等田
园生活体验的独有魅力。

基础医学院 2019级临床医学
五年制本科生饶吾天在新疆考察

了医疗资源。他来到吐鲁番的中医

医院，发现医院拥有先进的基建设
施和舒适的就医环境，其中包括机

器自助挂号缴费、便民的商品店，
还有供患者使用的钢琴。他说：“西

部医疗水平和质量正逐步提高，人
们的生活质量正明显改善。”

社会科学与公共政策学院
2020 级研究生尹思薇前往保定

市，参观了黄土岭战役纪念馆、狼

牙山五壮士陈列馆和冉庄地道战
遗址。通过座谈等形式，复旦学子

与狼牙山景区管委会和保定团市
委等进行了交流共建。尹思薇及其

团队尝试搭建保定市红色资源品
牌-复旦社政学院团委共建平台，

打造保定市红色品牌与复旦社政

学院红色学习基地。
本报记者 张炯强

今夏复旦学子奔赴基层，见证各地小康、致富情景

行走祖国大地 感悟时代变化
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中小学把好防疫关
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